

ALLOCUTION DE MONSIEUR VALÉRY GISCARD D'ESTAING A LA SEMAINE DU TRAVAIL MANUEL, LE DIMANCHE 12 DECEMBRE 1976

MESSIEURS LES MINISTRES, MESSIEURS LES PRÉSIDENTS, MESDAMES, MESDEMOISELLES ET MESSIEURS LES MEILLEURS OUVRIERS DE FRANCE, MESDAMES, MESSIEURS, NOUS SOMMES ICI AUJOURD'HUI POUR HONORER LE TRAVAIL, LE MEILLEUR TRAVAIL, CAR VOICI REUNIS AUJOURD'HUI LES LAUREATS DU CONCOURS DU MEILLEUR OUVRIER DE FRANCE. ILS VIENNENT DE RECEVOIR UN DIPLOME IMPORTANT DONT L'EQUIVALENCE SERA BIENTOT RECONNUE AVEC CEUX DE L'EDUCATION NATIONALE. JE LES SALUE, EUX ET LEURS FAMILLES VENUES PARTAGER LEUR FIERTE. JE SALUE EN EUX LES QUALITES EXEMPLAIRES QUI LEUR ONT PERMIS DE L'EMPORTER. JE SALUE EN EUX LE COURAGE, LA PERSEVERANCE, LA PATIENCE ET LE TALENT, LES QUALITES LES PLUS ELEVEES DE NOTRE PEUPLE. JE PENSE AUX LONGUES HEURES DE LEUR TRAVAIL, A L'EFFORT DE LEURS DOIGTS ET DE LEURS MAINS MARQUE SUR LE SILLON DE LEUR PEAU, A LA TENSION ET A L'APPLICATION DE LEUR ESPRIT, INSCRITS DANS LES RIDES AUTOUR DE LEURS YEUX. JE SALUE EGALEMENT LES MEMBRES DES GROUPEMENTS DEPARTEMENTAUX DU TRAVAIL MANUEL, VENUS PARTICIPER AUX ETATS_GENERAUX DU TRAVAIL MANUEL. DE LEUR PROPRE INITIATIVE, ILS ONT MIS LEUR DYNAMISME ET LEUR IMAGINATION AU_SERVICE DE LA REVALORISATION DU TRAVAIL MANUEL, A LAQUELLE ILS CONTRIBUENT PAR UNE ACTION CONCRETE ET EFFICACE DANS LES VILLES ET DANS LES ENTREPRISES

SELON LA FORMULE PROPOSEE PAR LA JEUNE LAUREATE DU CONCOURS D'AFFICHE POUR LA SEMAINE DU TRAVAIL MANUEL : "LA MAIN TRANSFORME L'IDEE", CES CINQ MOTS DISENT BIEN TOUT L'ENRICHISSEMENT QUE L'ACTION APPORTE A LA PENSEE. LA MAIN NE SE BORNE PAS A EXECUTER, MAIS ELLE TRANSFORME PARCE QU'AU CONTACT DE LA REALITE, L'IDEE DOIT, ELLE AUSSI, SE FORMER A LA LECON DES FAITS. CETTE LECON EST AUSSI UNE LECON POLITIQUE. COMBIEN D'IDEES POLITIQUES A L'ALLURE GENEREUSE SONT CONDAMNEES POUR AVOIR OMIS DE SE FROTTER A LA REALITE CONCRETE. QUE D'ECHAFAUDAGES INTELLECTUELS SE SONT EFFONDRES FAUTE D'AVOIR ETE CIMENTES ET D'ETRE PASSES A L'EPREUVE DES FAITS. GARDONS-NOUS DE LA TENTATION DU BRIO INTELLECTUEL OU DE LA PENSEE DESINCARNEE. CONSERVONS NOTRE IDEAL INTACT, MAIS EN VEILLANT A CE QU'IL S'EXPRIME EN REALISATIONS CONCRETES, PLUTOT QUE DE SE DEGRADER EN IDEOLOGIE. TEL EST L'ESPRIT DANS LEQUEL LE GOUVERNEMENT CONDUIT LA REVALORISATION DU TRAVAIL MANUEL. SON OBJECTIF N'EST PAS D'OPPOSER LES MANUELS AUX NON_MANUELS. IL N'EST PAS NON PLUS DE COMPLIQUER LA TACHE DES ENTREPRISES DANS UNE SITUATION DONT NOUS SAVONS QU'ELLE LEUR POSE DES PROBLEMES QUOTIDIENS DIFFICILES. IL N'EST PAS D'ENFERMER LES TRAVAILLEURS MANUELS DANS UNE CATEGORIE, MAIS AU CONTRAIRE DE BRISER LES BARRIERES SOCIALES ET DE DONNER A NOTRE SOCIETE UNE COHESION PLUS FORTE. POUR CELA NOTRE ACTION A ETE ENGAGEE DANS TROIS ORIENTATIONS ESSENTIELLES : 1 - UNE MEILLEURE RECONNAISSANCE DU TRAVAIL MANUEL DANS NOTRE SYSTEME EDUCATIF £ 2 - UN MEILLEUR SALAIRE POUR LES TACHES MANUELLES INSUFFISAMMENT REMUNEREES. D'ORES ET DEJA, LE DISPOSITIF DU PLAN DE LUTTE CONTRE L'INFLATION 'DI AN PARDE' EN A EIVE LES MODALITES POUR L'ANNEE 1977 £

CONTRE L'INFLATION PLAN D'ARRÊT EN A FINE LES MODALITÉS POUR L'ANNÉE 1977 2
3 - DE MEILLEURES CONDITIONS DE TRAVAIL POUR LA VIE QUOTIDIENNE DE CHACUN
DES TRAVAILLEURS MANUELS

J'AI EU L'OCCASION, IL Y A DEUX MOIS, EN INAUGURANT L'EXPOSITION NATIONALE DU TRAVAIL, DE RAPPELER L'ENSEMBLE DES DÉCISIONS DÉJÀ PRISES, QU'IL S'AGISSE DE L'AVANCEMENT DE L'ÂGE DE LA RETRAITE POUR BEAUCOUP DE TRAVAILLEURS MANUELS, DE LA PRÉVENTION AMÉLIORÉE DES ACCIDENTS DU TRAVAIL, DU REPOS COMPENSATEUR INSTITUÉ EN FAVEUR DE CEUX QUI FONT DES HEURES SUPPLÉMENTAIRES, DU FONDS D'AMÉLIORATION DES CONDITIONS DE TRAVAIL POUR AIDER LES RÉALISATIONS PARTICULIÈREMENT EXEMPLAIRES DANS LES ENTREPRISES, OU DE L'OUVERTURE DES GRANDES ÉCOLES AUX ÉLÈVES DE L'ENSEIGNEMENT TECHNIQUE, MESURE DONT LES ENFANTS FORMÉS À DES MÉTIERS MANUELS SERONT PARMI LES PREMIERS BÉNÉFICIAIRES. JE NE REVIENDRAI PAS SUR CES MESURES. MAIS JE VOUDRAIS VOUS DIRE AUJOURD'HUI QU'UNE NOUVELLE ÉTAPE DANS LA REVALORISATION DU TRAVAIL MANUEL VIENT D'ÊTRE FRANCHIE IL Y A TROIS JOURS LORS DU CONSEIL INTERMINISTÉRIEL QUE J'AI TENU PERSONNELLEMENT SUR CES PROBLÈMES, AVEC LE PREMIER MINISTRE, ET LES MINISTRES COMPÉTENTS. CETTE NOUVELLE ÉTAPE COMPORTE CINQ ASPECTS MAJEURS. 1 - LE PREMIER EST CELUI DU TRAVAIL DE NUIT, ET PLUS PRÉCISEMENT DU TRAVAIL POSTE EN CONTINU, LA OÙ LES INSTALLATIONS FONCTIONNENT 24 HEURES SUR 24, SAMEDI ET DIMANCHE COMPRIS. DANS CE DOMAINE, UNE PAGE VIENT D'ÊTRE TOURNÉE DANS L'HISTOIRE DU TRAVAIL POSTE EN FRANCE : LE GOUVERNEMENT A PRIS LES DISPOSITIONS NÉCESSAIRES POUR QUE, À L'AVENIR, LE REPOS FAMILIAL DU SAMEDI ET DIMANCHE SOIT MIEUX RESPECTÉ. SAUF NÉCESSITÉ JUSTIFIÉE, IL NE SERA PLUS AUTORISÉ DE FAIRE TRAVAILLER DE NOUVELLES INSTALLATIONS DANS LA NUIT DU SAMEDI ET LA MATINÉE DU DIMANCHE. POUR CEUX QUI TRAVAILLENT DANS LES INSTALLATIONS EXISTANTES, UN EFFORT SERA FAIT POUR LE RETOUR PROGRESSIF À UN RYTHME ASSURANT 20 DIMANCHES DE REPOS PAR AN. NOUS ALLONS VEILLER EN OUTRE À CE QUE LES TRAVAILLEURS DE NUIT AIENT UNE MEILLEURE PROTECTION MÉDICALE, UNE MEILLEURE PROTECTION DE LEUR SOMMEIL DANS LEUR LOGEMENT ET PUISSENT COMME LES AUTRES, BÉNÉFICIER DES ÉMISSIONS DE TÉLÉVISION À GRANDE ÉCOUTE PAR LES RÉTRANSMISSIONS À DES HEURES APPROPRIÉES

2 - LE SECOND ASPECT CONCERNE LES PROBLÈMES FAMILIAUX DES FEMMES EXERCANT UN MÉTIER MANUEL. TOUTES CELLES QUI ONT DES ENFANTS DE MOINS DE 7 ANS RECEVRONT LA FACULTE, SI ELLES LE SOUHAITENT, DE DISPOSER DE 8 JOURNÉES D'ABSENCE NON PAYÉES POUR S'OCCUPER DE PROBLÈMES FAMILIAUX QUI PEUVENT NÉCESSITER UNE TELLE ABSENCE. EN OUTRE, PENDANT LA PÉRIODE DE GROSSESSE, LES FEMMES POURRONT BÉNÉFICIER, EN PLUS DU CONGE DE MATERNITÉ, DE SIX DEMI-JOURNÉES DE CONGE, PAYÉES, PRISES À LEUR CONVENANCE EN FONCTION DES PÉRIODES DE FATIGUE LIÉES À LEUR ÉTAT. 3 - LE TROISIÈME ASPECT CONCERNE LE LIVRET D'ÉPARGNE MANUELLE QUI, DES 1977, PERMETTRA AUX JEUNES SALARIÉS DE SE PRÉPARER À S'INSTALLER À LEUR COMPTE GRÂCE À D'IMPORTANTES AVANTAGES FINANCIERS PAR L'ÉTAT. 4 - LE QUATRIÈME ASPECT EST CELUI DE L'APPRENTISSAGE OU, À LA SESSION DE PRINTEMPS 1977, UN PROJET DE LOI SERA SOUMIS AU PARLEMENT SUR L'ENSEMBLE DES PROBLÈMES DE DÉVELOPPEMENT DE L'APPRENTISSAGE : CHARGES SOCIALES, LIEN ENTRE ÉTUDES PRATIQUES ET FORMATION GÉNÉRALE, DÉFINISSANT AINSI UN VÉRITABLE STATUT DE L'APPRENTI. 5 - LE CINQUIÈME ASPECT EST CELUI DU TRAVAIL MANUEL À L'ÉCOLE QUI DOIT DEVENIR UNE MATIÈRE FONDAMENTALE POUR TOUS LES ENFANTS DE LA SIXIÈME À LA TROISIÈME. DURANT LES 2 PROCHAINES ANNÉES, 1.100 ATELIERS VIENDRONT S'AJOUTER AUX 450 EN SERVICE À LA DERNIÈRE RENTRÉE SCOLAIRE ET 5.000 MAÎTRES SERONT FORMÉS POUR APPRENDRE À DÉVELOPPER LES APTITUDES MANUELLES DES ENFANTS

UNE TELLE ORIENTATION S'INSCRIT DANS UNE POLITIQUE D'ENSEMBLE. C'EST POURQUOI JE VOUS PARLERAI MAINTENANT DE POLITIQUE. RASSUREZ-VOUS ! EN-RAISON DE MA FONCTION, QUI ME L'INTERDIT, ET EN-RAISON DE VOTRE DIGNITE DE TRAVAILLEUR, IL NE S'AGIRA PAS DE POLITIQUE PARTISANE, NI DE POLEMIQUE, MAIS DE LA POLITIQUE FRANCAISE. NOUS TRAVERSONS UNE PERIODE DIFFICILE. CHACUN LE RESSENT ET EN EPROUVE UNE FORME D'ANGOISSE. IL FAUT COMPRENDRE QU'IL S'AGIT D'UNE DIFFICULTE OBJECTIVE, C'EST-A-DIRE QU'ON NE PEUT PAS LA SUPPRIMER D'UN MOT OU D'UN SLOGAN. ELLE EXISTE PAR ELLE-MEME, ELLE S'IMPOSERAIT A TOUT GOUVERNEMENT QUEL QU'IL SOIT. PARFOIS LES PAYS, TOUT EN CONNAISSANT UNE VIE PAISIBLE, CONNAISSENT DES DIFFICULTES AUXQUELLES ON PEUT METTRE FIN PAR UNE SEULE DECISION, PAR UN SEUL CHANGEMENT D'ATTITUDE : L'AFFAIRE DREYFUS, L'ANCIENNE QUERELLE SUR LA LAICITE. CE N'EST PAS LE CAS AUJOURD'HUI. NOTRE DIFFICULTE TIENT A CE QUE LE MONDE CHANGE ET A CE QUE NOTRE SITUATION CHANGE. ET CECI NE DEPEND PAS DE NOTRE DECISION. NOUS DEVONS FAIRE FACE A TROIS PROBLEMES : LA HAUSSE DES PRIX, LA CONCURRENCE SEVERE DE NOUVEAUX PAYS, LA HAUSSE CONTINUE DU PRIX DE L'ENERGIE QUE NOUS ACHETONS A L'EXTERIEUR. JE PRENDRAI DEUX EXEMPLES : LES DIFFICULTES QUE RENCONTRENT NOS CHANTIERS NAVALS ET NOTRE SIDERURGIE, ET QUI TOUCHENT DUREMENT DE NOMBREUX TRAVAILLEURS, S'EXPLIQUENT LARGEMENT PAR LE FAIT QU'EN 1976, 90 % DES COMMANDES DE BATEAUX QUI ONT ETE PLACEES DANS LE MONDE, L'ONT ETE DANS LES CHANTIERS D'UN SEUL PAYS £ ET QUE LA SIDERURGIE JAPONAISE PEUT PRODUIRE A ELLE SEULE UNE QUANTITE D'ACIER SEPT FOIS SUPERIEURE A LA NOTRE. LE MONDE CHANGE. DEUXIEME EXEMPLE : LA HAUSSE A L'ETUDE DU PRIX DU PETROLE RISQUE DE COUTER A LA FRANCE AUTANT QUE LA SECHERESSE LUI A COUTE CETTE ANNEE, ET QUI A DONNE _LIEU AUX DEBATS QUE L'ON SAIT. MAIS CETTE CAUSE RESTERA ACQUISE. CELA VEUT DIRE QUE NOUS RETROUVERONS LE COUT DE LA SECHERESSE TOUS LES ANS. NOTRE SITUATION CHANGE. VOILA LA VERITE. FACE A CETTE SITUATION, BEAUCOUP PENSENT QU'IL FAUT ESSAYER DE REVENIR A CE QUI EXISTAIT AVANT. MAIS CA N'EST PAS POSSIBLE. ON NE REMONTE PAS LE COURANT AVEC UNE BARQUE DE SAUVETAGE. ON EST SUR DE CHAVIRER COMME NOUS LE VOYONS POUR D'AUTRES AUTOUR DE NOUS. JE VOUDRAIS QUE LES FRANCAISES ET LES FRANCAIS ESSAYENT DE VOIR DE TEMPS EN TEMPS NOTRE PAYS DU DEHORS COMME LE VOIENT LES AUTRES ET COMME NOUS LES VOYONS NOUS-MEMES AVEC UNE VUE PLUS SIMPLE ET PLUS COMPLETE. QU'APERCEVRIONS-NOUS ? LA FRANCE DOIT FAIRE_FACE. LA FRANCE DOIT S'ADAPTER

LA FRANCE DOIT FAIRE_FACE. IL S'AGIT D'UNE VERITABLE BATAILLE : LA BATAILLE POUR LA DEFENSE DU FRANC `MONNAIE`, LA BATAILLE POUR LE MAINTIEN DE L'EMPLOI, LA BATAILLE POUR LA POURSUITE DE LA CROISSANCE. VOILA NOTRE PROBLEME. TOUS LES AUTRES VIENNENT DERRIERE. L'IMPORTANCE DONNEE ACTUELLEMENT AUX DEBATS POLITIQUES ETALES COMPLAISAMMENT DANS TOUS LES COMMENTAIRES APPARAIT COMME UNE SORTE DE DEROBADE, DE REFUS DE REGARDER LE PROBLEME EN FACE, COMME SI L'ON PREFERAIT SE BOUCHER LES YEUX ET PARLER D'AUTRE CHOSE. CAR LE SORT REEL DE LA FRANCE, LA VIE REELLE DES FRANCAIS DEPENDRONT EN 1977 DU SUCCES DE CETTE TRIPLE BATAILLE POUR LE FRANC, POUR L'EMPLOI ET POUR LA CROISSANCE. DEPUIS TROIS MOIS, LE GOUVERNEMENT A ENGAGE COURAGEUSEMENT L'ACTION `PLAN BARRE`. LE PARLEMENT L'A APPROUVEE. C'EST DONC UNE ACTION DEMOCRATIQUE. IL FAUT QU'ELLE REUSSISSE. IL FAUT TENIR. CERTAINS DE VOUS, JE LE SAIS, NE CROIENT PAS AU SUCCES DE CETTE POLITIQUE. ILS SONT SOUVENT SINCERES. ILS NE COMPRENENT PAS QUE LES PRIX SOIENT BLOQUES, MAIS QU'ILS AUGMENTENT TOUJOURS. ILS NE COMPRENENT PAS QUE LE PREMIER MINISTRE `BARRE RAYMOND` SOIT DECRIT COMME UN DES MEILLEURS ECONOMISTES FRANCAIS, CE QU'IL EST EN VERITE, ET QUE L'INFLATION SE POURSUIVE ENCORE. IL Y A

BIEN ENTENDU DES REPOSES TECHNIQUES A CES CRITIQUES. MAIS JE LES LAISSERAI DE COTE. CAR IL Y A UNE EXPLICATION SIMPLE, QUE CONNAISSENT TOUS LES TRAVAILLEURS, TOUS LES COMBATTANTS, TOUS LES SPORTIFS : UN EFFORT A BESOIN DE LA DUREE POUR REUSSIR. CONTINUONS NOTRE COMBAT POUR LE FRANC, POUR L'EMPLOI, POUR LA CROISSANCE. NOTRE COMBAT PRIORITAIRE, LE SEUL QUI SOIT AUJOURD'HUI LE COMBAT DE LA FRANCE. JE SAIS QUE NOUS REUSSIRONS. NON PARCE QUE JE SUIS OPTIMISTE. MAIS PARCE QUE JE SAIS QUE, LORSQU'IL LE FAUT, LE FRANCAIS SAIT FAIRE_FACE

LA FRANCE DOIT S'ADAPTER. LA FRANCE, ET NOTAMMENT LES DEUX POLES DE SON PROGRES, C'EST-A-DIRE SA JEUNESSE ET TOUS CEUX QUI TRAVAILLENT, EPROUVE PASSIONNEMENT UN BESOIN DE JUSTICE, DE SOLIDARITE ET DE LIBERTE. UN BESOIN DE SECURITE EGALEMENT, DANS SA VIE ET DANS SON TRAVAIL. PEUT-ON REPONDRE A CET IMMENSE APPEL, SANS PROPOSER D'ADAPTER LA FRANCE A CE BESOIN DE JUSTICE, DE SOLIDARITE ET DE SECURITE ? IL NE S'AGIT PAS DE CHANGER POUR CHANGER. IL S'AGIT DE CHANGER POUR SURVIVRE ET POUR MIEUX VIVRE. A QUEL RYTHME ACCOMPLIR CES TRANSFORMATIONS ? JE REPONDS : AUSSI RAPIDEMENT QUE NOTRE ECONOMIE LES SUPPORTE ET QUE LES ESPRITS LES ACCEPTENT. A CEUX QUI CROIENT QU'UN PAYS COMME LE NOTRE POURRAIT RENIER SES TRADITIONS, ET SON ECLATANTE HISTOIRE, JE DIS QUE L'IMPATIENCE N'EST PAS UNE QUALITE POLITIQUE ET QUE L'INSATISFACTION N'EST PAS UNE VERTU SOCIALE. A CEUX QUI PENSENT QU'IL FAUT S'ACCROCHER AUX CHOSES TELLES QU'ELLES SONT, PARCE QU'ILS ONT LA CRAINTE QUE TOUT CHANGEMENT LEZARDE L'EDIFICE, JE DIS, NE SOUS-ESTIMEZ PAS LA FRANCE. ELLE EST CAPABLE DE S'ADAPTER DANS LA REFLEXION ET DANS LA MESURE. SEULE LA REFORME ECONOMISE LA REVOLUTION. QUI PEUT CROIRE QUE LA REVOLUTION SERAIT PROFITABLE A LA FRANCE ET QU'IL NE LUI FAUDRAIT PAS CONSACRER SES FORCES A REBATIR LES RUINES DE SON ECONOMIE, AU LIEU DE LES TOURNER VERS L'AMELIORATION DE SON PROGRES. LA FRANCE DOIT S'ADAPTER COURAGEUSEMENT, AVEC REFLEXION ET MESURE, COMME UN GRAND PEUPLE FIER, A LA REALITE DE NOTRE TEMPS. ET JE SAIS QU'ELLE LE FERA

JE REVIENS AU TRAVAIL MANUEL. IL EST TEMPS QUE NOTRE SOCIETE RECONNAISSE QUE LE TRAVAIL EST CELUI QUI LA FAIT VIVRE, QUE LES TRAVAILLEURS DE L'INDUSTRIE COMME LES PRODUCTEURS DE L'ARTISANAT ET DE L'AGRICULTURE, SONT CEUX QUI LUI APPORTENT LE BIEN-ETRE ET QUE LE MEILLEUR OUVRIER DE FRANCE, C'EST AUSSI LE MEILLEUR OUVRIER DE LA FRANCE, CELUI QUI OEUVRE LE MIEUX A LA REALISATION DE SON AMBITION NATIONALE. EN MELANGEANT DELIBEREMENT LE TRAVAIL MANUEL INDUSTRIEL ET LE TRAVAIL MANUEL ARTISANAL, L'EXPOSITION OU NOUS SOMMES AUJOURD'HUI A VOULU CONCRETISER CETTE VERITE : L'EGALE GRANDEUR DE TOUTES LES FORMES DE TRAVAIL MANUEL ET L'APPORT ESSENTIEL DES TRAVAILLEURS DE L'INDUSTRIE AU PROGRES DE LA FRANCE. CERTES, BIEN QUE LES CHAINES DE MONTAGE DE L'USINE DE RENAULT DE DOUAI, QUE JE VISITAIS IL Y A QUINZE JOURS N'AIENT PLUS RIEN DE COMMUN AVEC CELLES DES FILMS DES ANNEES 30 `CINEMA`, IL Y A BEAUCOUP A FAIRE DANS L'INDUSTRIE POUR ENRICHIR LE CONTENU DU TRAVAIL DE CHACUN, ET NOUS LE FERONS. MAIS CHAQUE FRANCAIS DOIT SAVOIR QUE, DERRIERE CHAQUE GESTE DE L'OS OU DE TOUT AUTRE TRAVAILLEUR QUI PARTICIPE AU MONTAGE D'UNE VOITURE OU D'AUTRES BIENS DE CONSOMMATION, A LA PRODUCTION D'UNE MACHINE, A LA FABRICATION DE PRODUITS D'EXPORTATION, IL Y A PLUS DE CONFORT DANS LA VIE DES FRANCAIS, PLUS D'EXPORTATIONS POUR PAYER NOTRE PETROLE, PLUS DE SOLIDITE POUR NOTRE MONNAIE ET UN MEILLEUR AVENIR POUR NOS ENFANTS. LE VRAI COMBAT, CE N'EST PAS CELUI DES PARTIS, C'EST CELUI DES FORCES DE PROGRES CONTRE LES FORCES DU PASSE. LE VRAI DEFI, C'EST CELUI DE LA CAPACITE ECONOMIQUE DE LA FRANCE. LE VRAI ENJEU, C'EST CELUI DE LA JUSTICE SOCIALE POUR TOUS LES FRANCAIS. C'EST A CELA QUE DOIT VEILLER LE PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE SEUL ELU NATIONAL DES FRANCAIS. SACHEZ BIEN QUE C'EST A CES

LA REPUBLIQUE, SEUL ELU NATIONAL DES FRANCAIS. SACHEZ BIEN QUE C'EST A CES
VRAIS PROBLEMES, ET A EUX SEULS QUE J'AI CHOISI DE ME CONSACRER. ET C'EST CE
QUE J'AI VOULU DIRE EN VENANT AUJOURD'HUI, AVEC LA SOLENNITE QUI S'ATTACHE
INEVITABLEMENT AUX FONCTIONS DE PRESIDENT, MAIS AUSSI AVEC LA SIMPLICITE DU
COEUR QUI DOIT ETRE LA REGLE DANS UNE REPUBLIQUE FRATERNELLE, APPORTER LE
SALUT DU PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE AUX MEILLEURS OUVRIERS DE FRANCE